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Universität Bern

Doctorats honoris causa. Effectifs du personnel. Agitation au sujet d'une
nomination. Hommage à Albert Einstein pour le lOOème anniversaire de sa
naissance. Le secrétaire générale de la Conférence universitaire suisse
fait parler de lui corme romancier.

Rektor für das akademische Jahr 1978/79 wurde Herr Prof.Dr.
H.G. BIERI, Ordinarius für theoretische Nationaloekonomie
und Finanzwissenschaft.

Am Dies academicus wurde der Titel eines Doctors honoris
causa verliehen:
von der Rechts- und Wirtschaftswissenschaftlichen Fakultät
an Dr. Fritz LEUTWILER, Präsident der Schweizerischen
Nationalbank, Zumikon;
von der Medizinischen Fakultät an Dr. Norman KRETCHMER,
Direktor des "Nat. Inst, of Child Health and Human Development",
U.S.A., an Willy MONNIER, pens. Buchhalter der Oberzolldirektion

Bern, und an Dr. Eduard von ORELLI, Oberst im Generalstab

a.D., Liebefeld-Bern;
von der Veterinär-medizinischen Fakultät an Prof. John T.
BRYANS, Professor am Dept. of Vet. Science, University of
Kentucky, U.S.A.;
von der Philosophisch-historischen Fakultät an Robert ALDER,
Lehrer und Antiquar, Bern und an Dr. Max BURCKHARDT, weiland
Vorsteher der Handschriftenabteilung der Universitätsbibliothek

Basel.

Die Zahl der vom Kanton Bern besoldeten Mitarbeiter zur
Ausbildung der etwas über 7'000 Studierenden sowie zur Bewältigung

der Forschungs- und Dienstleistungsaufgaben betrug am

I. Januar 1979 total 2'731. Davon waren 166 Ordinarii, 96 Ex-
traordinarii, 1'293 weitere Akademiker, 227 Hilfsassistenten
(Studiengang nicht abgeschlossen), und 949 gehörten zum
administrativen und technischen Personal.
Dass gewisse Mutationen im Personalbestand, etwa Professorenwahlen,

zu politischen Diskussionen führen, ist keineswegs
neu. Nach zuverlässigen Quellen soll bereits 1834 bei einer
der ersten Professorenwahlen der damals neugegründeten Berner
Universität der Theologe Bernhard Wyss nicht berücksichtigt
worden sein, weil er nicht "in den neuen politischen
Grundsätzen" stand. Auch seither ist gelegentlich offenbar geworden,

dass bei Professorenwahlen politische Ueberlegungen eine
Rolle spielen können. Neulich wurde von der phil.-hist.
Fakultät entgegen dem Mehrheitsantrag ihrer Berufungskommission

ein Kandidat für eine Professur in Philosophie nicht
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vorgeschlagen, wobei die progressive politische Einstellung
des Bewerbers ausschlaggebend gewesen sein soll. Diese
fakultätsinternen Auseinandersetzungen wurden an die Oeffentlich-
keit getragen. Einmal mehr zeigte sich, wie schwer ein
Professor zu qualifizieren ist, der gleichzeitig Lehrer, Forscher,
Institutsdirektor, Kollege, Staatsbeamter etc. ist. Die
bekannten Grundsatzfragen wurden erneut diskutiert: Wer hat die
Kompetenz zu qualifizieren? Wie steht es mit dem
Persönlichkeitsschutz des Kandidaten, wenn an den Beratungen
Vertreter von Institutionen (Mittelbau, Studentenschaft)
teilnehmen, die über den Verlauf der Verhandlungen Berichte
abgeben müssen und damit eine diskrete Behandlung der
Geschäfte verunmöglichen? Die offizielle Studentenschaft, in
gewohnter Unbekümmertheit Kompetenz dem Betroffensein
gleichsetzend, stellte sich hinter den nicht berücksichtigten
Bewerber und organisierte einen "Aktionstag der Universität".
Mehrere hundert Studierende versammelten sich in der Aula,
wo drei der in den letzten Jahren angeblich wegen ihrer
politischen Gesinnung nicht zu Berner Professoren gewählte
Herren Ansprachen hielten. Die Mitverantwortung und
Mitbestimmung der Studentenschaft bei Professorenwahlen wurde
energisch gefordert. In der alleinigen Verantwortung der
etablierten Dozenten blieb die Sorge um das Nachholen der
ausgefallenen Lehrveranstaltungen.
Keine Stadt ist mehr berechtigt und verpflichtet, des
hundertsten Geburtstages von Albert EINSTEIN zu gedenken als
Bern, von wo aus Einstein seine "Elektrodynamik bewegter
Körper" veröffentlichte und damit seinen Ruf als Schöpfer
der Relativitätstheorie begründete. Eine Einstein-Gesellschaft

wurde gegründet, die einstige Wohnung des Gelehrten
wieder hergerichtet, eine Strasse in "Einstein-Strasse"
umbenannt, und vom 12.-17.März 1979 wird die Albert-Einstein-
Hunderjahrfeier mit bedeutender internationaler Beteiligung
veranstaltet werden.
Mit mehr Interesse als seinerzeit Einsteins Relativitätstheorie

hat die massgebende Gesellschaft Berns im Winter 1978/79
den vom Herrn Generalsekretär der Schweizerischen Hochschulkonferenz

geschriebenen Roman "Haralds Methoden" entgegengenommen.

Darin werden mit schriftstellerischer Freiheit Szenen

aus dem bernischen Alltag beschrieben. Der Autor selbst
lst als "Held" des Romans zu erkennen. Bekannte Regierungsräte

und Parlamentarier treten als weitere Romanfiguren auf,
wobei menschliche Schwächen in oft recht kompromittierender
Art geschildert werden. Dieser Roman ist ein sicherlich
erfolgreicher Versuch, Persönlichkeiten der bernischen Politik
zu verärgern und sie für die Belange der Universität
unzugänglicher zu machen.

Willy Mosimann
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Université de Pribourg

Die Studentenzahl hat erstmals leicht abgenommen. Dies academicus:
Einweihung der neuen Gebäulichkeiten von Miséricorde; dem ehemaligen
Staatsrat und Präsidenten der Fondation pour les bâtiments universitaires,

Herrn Max Aebischer, wird die Medaille eines Ehrensenators
verliehen; Bundesrat Hans Hürlimann spricht über die Beziehungen
zwischen Hochschule und Bevölkerung. Das Rektorat bemüht sich um die
Information der Oeffentlichkeit. Die wöchentlich erscheinende Publikation

"Uni-Reflets" leistet dabei wertvolle Dienste.

Au semestre d'hiver 1978/79, l'Université de Fribourg a
enregistré 4'120 inscriptions. 26? des étudiants immatriculés
sont des Pribourgeois, 56? proviennent des autres Etats
confédérés et 20? sont des étrangers. Le nombre des Fribourgeois
a augmenté de 61 par rapport au semestre d'hiver précédent
et, pour la première fois, il est supérieur à l'OOO. Comparé
à celui de l'année 1977/78, l'effectif global actuel de
l'Université marque pour la première fois depuis de nombreuses
années un léger recul (-2,5?). Sur une seule année, il est
difficile de tirer des conclusions. L'explication réside
vraisemblablement dans le cours élevé du franc suisse, qui exerce
un certain effet dissuasif sur la venue des étrangers et dans
les difficultés économiques générales qui incitent les Suisses
a étudier autant que possible à moins de frais, comme
pendulaires, plus près de leur domicile, ce que les moyens de
transport permettent de plus en plus.
Le 15 novembre 1978, comme le veut la tradition, l'Université
de Pribourg a fêté son Dies academicus. C'est à cette occasion

que furent inaugurés les nouveaux bâtiments de Miséricorde.

L'augmentation massive du nombre des étudiants, depuis
I960 surtout, avait rendu les conditions de travail des
professeurs, des assistants et des étudiants toujours plus
difficiles. De plus, les méthodes de travail et d'enseignement
ont évolué dans le sens d'une augmentation des séminaires ou
colloques au détriment des cours magistraux. Dès lors, ilapparut urgent, dès la fin des années 60, de parachever
l'oeuvre des années 1940. Les nouvelles constructions accroissent

au-delà du double, et en large compensation simultanée
de nombreuses locations toutes abandonnées en ville, les
surfaces des facultés de sciences humaines. Ainsi, ces facultés
retrouvent, sans luxe et ce d'autant plus que les surfaces
actuellement à leur disposition se situent encore en-dessous
des normes suisses, une infrastructure leur permettant de
répondre aux exigences modernes de l'enseignement et de la
recherche

Il est certain que ces nouvelles constructions n'auraient
jamais pu être réalisées sans des dévouements considérables
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et de larges générosités. Dans ce contexte, on ne peut
s'empêcher de penser, entre autres, à la Fondation pour les
bâtiments universitaires et à la Confédération qui a octroyé le
taux de subventionnement élargi de 90% prévu par la loi de
1968. C'est ainsi, que d'une part l'Université a remis le
jour de l'inauguration des nouveaux bâtiments à M. Max Aebi-
scher, ancien Conseiller d'Etat qui fut le Président infatigable

et courageux de la Fondation susmentionnée, sa médaille
de Sénateur honoraire, et que, d'autre part, la présidence
d'honneur du Dies academicus était assurée par M. le Conseiller

fédéral Hans Hürlimann. Celui-ci, dans son allocution,
évoqua notamment la question des rapports entre le monde
universitaire et le peuple qui refusa, en 1978, plusieurs objets
universitaires importants.
M.Hürlimann devait déclarer qu'à long terme une des tâches de
la politique universitaire doit consister à ne pas laisser se
creuser le fossé entre les Hautes Ecoles et le peuple. Ceci
constitue un encouragement supplémentaire pour le Rectorat
dans la réalisation de son programme conçu pour renforcer
l'information universitaire. A ce sujet, l'expérience montre
qu'"Uni-Reflets", publication hebdomadaire distribuée à un
cercle de plus en plus élargi de personnes aussi extérieures
à l'Université, rend de grands services en faisant toujours
mieux connaître notre Université qui devrait dès lors être
plus équitablement jugée dans sons engagement au service de
toute la société.

Jean-Paul Monney
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Université de Genève

Projekt für eine Revision des Universitätsgesetzes. Die Behörden prüfen
die Möglichkeit einer Ausdehnung der Universität in die Zone des Palais
des Expositions. Zusammenarbeit mit der Universität von Cluj.

L'Université de Genève et différents partis politiques
étudient d'éventuelles modifications à apporter a la loi de 1973-
Les expériences faites ont révélé en effet certaines
imperfections. En limitant à cinq années la durée des fonctions
des chefs de travaux et des chargés de recherche, la loi
n'ouvre pas la perspective d'une carrière de chercheur et
d'enseignement à des jeunes collaborateurs hautement qualifiés.

Un projet du rectorat doit permettre à l'Université de
s'attacher de manière durable des collaborateurs particulièrement

compétents tout en assurant le renouvellement du
corps enseignant. Ce projet prévoit en particulier la
suppression des postes de professeurs assistants, dont la durée
était limitée à trois ans renouvelables une fois, par des
postes de maîtres de conférences et de recherche, renouvelable

de trois ans en trois ans.
Devant l'augmentation rapide du nombre des étudiants, notamment

dans les sciences humaines, les autorités universitaires
et politiques recherchent des possibilités d'extension. Un
projet soumis actuellement au Grand Conseil prévoit la création

d'un important complexe pour les sciences humaines sur
le terrain de l'actuel Palais des Expositions.
Dans le cadre de la collaboration de l'Université de Genève
avec celle de Cluj, la Faculté de droit a accueilli le
professeur Vladimir HANGA, doyen honoraire de la Faculté de
droit de Cluj-Napoca, venu à Genève en sa qualité de membre
du Comité de l'ONU pour les Droits de l'homme. Le professeur
Hadrian DAICOVICIU, directeur du Musée historique de
Transylvanie, a été l'hôte de la Faculté des Lettres.

Adalberto Giovannini
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Ecole polytechnique fédérale de Lausanne

Beginn der Kurse und Tage der offenen Türe in Ecublens.
Ehrenpromotionen. Diplomierung von 179 Ingenieuren und Mathematikern.
Abschiedsvorlesungen der Professoren Walter K. Bachmann und Maurice
Cosandey.
In seiner Eigenschaft als Vizepräsident der EPEL wurde Professor Roland
Crottaz mit wichtigen Planungsaufgaben betraut. Er wird sich überdies
mit den Problemen der Weiterbildung bzw. der Ausbildung von Ingenieuren
und Architekten befassen.
Mutationen im Lehrkörper. Hinschied von Professoren. Vorstand und Tätigkeit

der Vereinigung der Professoren an der EPFL. Wissenschaftliche
Kongresse.

Ce semestre d'hiver 1978/79 a vu le début des cours à l'EPFL-
Ecublens. 500 à 600 étudiants, sur les quelque 2'000 que
compte l'EPFL, s'y retrouvent chaque semaine. Par ailleurs,
la bibliothèque, le Département de chimie, ainsi que des unités

des départements de génie rural, de mécanique et de génie
civil ont déjà pris leurs quartiers à 1'EPFL-Ecublens. Ce
début du déplacement progressif de l'Ecole lausannoise dans
l'ouest a été concrétisé par des "Portes ouvertes": pendant
deux jours, 1'EPFL-Ecublens a été largement fréquentée par
la population lausannoise et des communes environnantes. Des
manifestations spéciales propices au contact avaient été mises
sur pied pour les directeurs de gymnases et les équipes patronales.

Enfin, de nombreuses personnalités des communes de
l'ouest lausannois ont participé à la cérémonie de la plantation

d'un arbre offert à l'EPFL par la Municipalité d'Ecublens.
Parmi les autres manifestations du semestre d'hiver 1978/79,il convient de mentionner celles (novembre 1978 et janvier 1979)
qui ont vu l'attribution du docteur honoris causa aux
personnalités suivantes: Gerold Schnitter, professeur, génie civil,
Küsnacht; Davis Arthur Davies, secrétaire général OMM, Genève;
René A. Strub, directeur, machines thermiques, Winterthour;
Vitold Belevitch, professeur, circuits électriques, Belgique;
Jacques Friedel, professeur, physique des métaux, France;
Niklaus Wirth, professeur, informatique, Zurich; Olivier Rambert,
administrateur délégué, génie civil, Zurich; Hassan Fathy,
professeur, architecture, Egypte; Fritz Pagan, ingénieur,
mécanique, Yverdon (à titre posthume).
Quant à la traditionelle remise des diplômes, elle s'est
déroulée le 25 janvier 1979 sous la présidence du professeur
Bernard Vittoz: 179 nouveaux ingénieurs et mathématiciens ont
reçu à cette occasion le droit de parler aux professeurs en
les appelant chers collègues.
Ce semestre a aussi été riche en événements parmi le corps
enseignant de l'Ecole. En décembre 1978, les professeurs
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Walter K. Bachmann (photogrammétrie) et Maurice Cosandey
(génie civil, président du Conseil des Ecoles polytechniques
fédérales depuis le 1er août 1978) ont prononcé leur leçon
terminale après s'être vu attribué le titre de professeur
honoraire par le Conseil des maîtres.
Au passage d'une année à l'autre, le Conseil fédéral nommait
le professeur Roland Crottaz (génie civil, voies de circulation)

en qualité de vice-président de l'EPFL avec mission
d'abord d'animer les organes chargés de concevoir et exécuter

les programmes de construction de la nouvelle EPFL à
Ecublens. Le professeur Crottaz se préoccupera en outre des
problèmes touchant la formation continue des ingénieurs et
architectes. La formation des ingénieurs et architectes
provenant de pays en voie de développement ou se destinant à y
travailler constituera enfin un volet important de son acti-
fité.
L'automne a aussi vu le départ du professeur Schnitzler (génie

civil), ainsi que l'arrivée des professeurs Otto Kölbl
(photogrammétrie, en remplacement du professeur Bachmann) et
Julius Naterrer (constructions en bois). Ont été pendant ce
semestre promus à 1'Ordinariat les professeurs André Châtelain
(physique expérimentale), Charles Rapin (informatique appliquée),

Yves Maystre (génie de l'environnement), Pierre-Gérard
Fontolliet (télécommunications) et Erwin Kovats (chimie
technique). Le Conseil fédéral a attribué le titre de professeur
à MM. André Faist (physique) et Martin Burckhardt (architecture).
L'EPFL a encore appris avec tristesse le décès du professeur
François Baatard (mécanique de la turbulence) ainsi que celui
des anciens professeurs Arnold Bersier (pédologie) et Daniel
Bonnard (génie civil, hydraulique et géotechnique).
Quant à la toute nouvelle Association des professeurs de
l'EPFL (APEL) créée en mai 1978, elle a renouvelé en mars 1979
son comité composé des personnes suivantes: Erna Hamburger,
présidente (électricité); Jacques Barman (architecture);
Philippe Choquard (physique théorique); Joseph Csillaghy
(architecture, environnement construit) et Peter Nüesch
(mathématiques). L'APEL a mis sur pied durant ce semestre diverses
manifestations dont un déjeuner-débat durant lequel elle a
accueilli en automne 1978 le professeur Bernard Vittoz pour
parler des "Cent jours du président". L'Association des
professeurs a par ailleurs accru ses contacts avec les professeurs
de l'EPFZ et de l'Université de Lausanne.
Ce semestre d'hiver 1978/79 a vu différents congrès scientifiques

se dérouler à l'EPFL. Ils ont abordé les thèmes suivants:
Theorie et conception des circuits, organisé par le professeur
Jacques Neirynck,
L'automation flexible: robots industriels à usages multiples,
organisé par le professeur Christophe Burckhardt,
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Electronique, homme et société, organisé par les professeurs
Roger Dessoulavy et Frédéric de Coulon,
Hydrodynamique des lacs, organisé par le professeur Walter-H.
Graf.

Roland Crottaz

Université de Lausanne

Senat und Fakultätsräte sind in ihrer neuen Zusamnensetzung zusammengetreten.

Wahl des künftigen Rektors und der drei Vizerektoren.
Leichtes Ansteigen der Studentenzahl. Der Entwicklungsplan für die nächsten

vier Jahre ist der Presse vorgestellt worden. Der zentrale Trakt
in Dorigny kann in Angriff genommen werden. Die Ecole des hautes études
commerciales hat ein Nachdiplomstudium eingerichtet.
Professor Dominique Rivier, Rektor der Universität, ist Präsident der
Conference régulière pour les problèmes universitaires des Europarates.
Gründung der Fondation Jean Monnet pour l'Europe.
Die Dozentenvereinigung beschäftigt sich mit der Situation und dem
Rücktritt der Professoren. Seit einem Jahr besteht eine Vereinigung des
administrativen und technischen Personals.

Quelques dispositions de la nouvelle loi universitaire étant
déjà entrées en vigueur, le Sénat et les Conseils de Facultés
ont siégé, ce semestre, dans leur nouvelle composition:
les Professeurs ordinaires et des délégations des Professeurs
extraordniaires, des Professeurs associés et des Professeurs
assistants de chaque Faculté.
A la fin du semestre d'hiver, le Sénat a élu le nouveau
Rectorat qui, selon les dispositions prises pour l'entrée en
vigueur de la loi, devra présider à la préparation du futur
règlement d'application de cette loi, c'est-à-dire du Règlement

général de l'Université. Le Recteur sera le Professeur
Claude Bridel, Professeur de théologie pratique. Trois Vice-
Recteurs ont été élus en la personne des Professeurs Werner
Stauffacher, Professeur de littérature allemande, Robert Woodtli,
Professeur de Minéralogie, et Jean-Biaise Dupont, Professeur de
psychologie appliquée. Ce nouveau Rectorat entrera en fonction
l'automne prochain.
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Le nombre total des étudiants croît encore légèrement.
L'augmentation des nouveaux étudiants est importante dans les Facultés

de Droit et des Lettres. Le prochain plan de développement
quadriennal va être présenté à la presse. Tout est prêt pour
la construction, en Dorigny, du bâtiment central destiné aux
"locaux communs": bibliothèque universitaire, administration,
restaurant; les plans ont été examinés l'an dernier par les
futurs usagers, notamment par la Faculté des lettres dont le
gros occupera quelque temps une partie de ce bâtiment afin de
ne pas être séparée de la bibliothèque universitaire, en attendant

la construction du second bâtiment réservé aux Sciences
humaines.

L'Ecole des hautes études commerciales a établi un "programme
postgrade de diplôme en gestion d'entreprise", homologue du
MBA (Master's degree of business administration) destiné aux
porteurs de grades universitaires qui ont déjà quelques années
d'expérience professionnelle. De là une importante extension
de l'enseignement de cette Ecole.
Le Professeur Dominique Rivier, Recteur de l'Université, est,
cette année 1978/79, Président de la "Conférence régulière
pour les problèmes universitaires" du Conseil de l'Europe.
Au moment où l'on apprend le décès de Jean Monnet, pionnier
de l'entente européenne, il convient de rappeler que la
"Fondation Jean Monnet pour l'Europe" a été créée le 4 octobre
1978 à Lausanne et son Conseil constitué le 9 novembre dernier,
à Paris, lors du quatre-vingt dixième anniversaire de Jean
Monnet. Le président de la Fondation est le Professeur Henri
Rieben. Les importantes archives que le défunt avait réunies
ont été données par lui à cette fondation et seront conservées
au siège de celle-ci, à Lausanne.

L'Association des professeurs de l'Université de Lausanne
continue de se préoccuper, entre autres, de la situation des
enseignants et de leur retraite. Elle a cherché notamment à
réunir le plus possible d'informations exactes qui pourraient
permettre des comparaisons réelles avec les autres Hautes
Ecoles. Une Assemblée de l'Association a entendu à ce sujet,
le 21 février, une importante conférence de M. le Conseiller
d'Etat André Gavillet, Chef du Département des finances.
Une Association du personnel administratif et technique de
l'Université de Lausanne existe depuis plus d'une année.

Daniel Christoff
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Université de Neuchâtel

Die Universität Neuenburg beschäftigt sich mit ihrer Zukunft. Von den
Fakultäten und vom Rektorat ist ein Entwicklungsplan für die Jahre
1979-1985 erarbeitet worden. Anderseits hat eine vom Universitätsrat
eingesetzte Planungskommission nach zweijähriger Arbeit ihren Bericht
abgeliefert. Dieses Dokument mit dem Titel "Propositions concernant
l'avenir de l'Université de Neuchâtel" geht nun zur Vernehmlassung an
die politischen und universitairen Organe.
Es scheint, dass für das bedrängende Problem der notwendigen Räumlichkeiten

für die Sciences morales eine Lösung gefunden werden muss, zum
mindesten eine provisorische, doch darf darüber das Bauprojekt auf den
Jeunes Rives nicht ausser acht gelassen werden.
Die Universität lebt aber auch in der Gegenwart. Das beweisen, unter
anderem, mehrere Kolloquien und Vortragszyklen.

Durant l'hiver écoulé, les futuribles ont passablement occupé
les esprits à l'Université de Neuchâtel. Les facultés et

le rectorat ont élaboré un nouveau plan directeur pour les
années 1979-1985- Les cadres sont ainsi fixés pour un moyen
terme, le choix des priorités est orienté, dans l'intention
d'améliorer qualitativement le fonctionnement de l'Université

et les services qu'elle rend à la collectivité.
Pour une période un peu plus étendue - une dizaine d'années -,
un long travail d'information, de réflexion et d'imagination
prospective est arrivé à son achèvement. Le Conseil de
l'Université avait décidé, en septembre 1975, de créer un groupe
de travail chargé d'étudier "ce que devraient être les choix
de l'Université dans les dix à quinze années à venir, compte
tenu des impératifs financiers, ainsi que de l'évolution de
la société, de la technologie, de la vie en général et de la
place des universitaires dans le monde d'aujourd'hui et de
demain." Les travaux de la commission de prospective ainsi
instituée, et placée sous la présidence de M. Gérard Bauer,
se sont étendus d'avril 1976 à août 1978. Le fruit en est
un rapport de 79 pages, intitulé "Propositions concernant
l'avenir de l'Université de Neuchâtel". Adopté en décembre
1978 par le Conseil de l'Université, ce texte a été ensuite
porté à la connaissance des autorités politiques et
universitaires compétentes. Au sein de l'Université et des facultés,

il fera l'objet d'une étude approfondie dans les mois
qui viennent. Personne ne sous-estimera l'importance de ce
document stimulant, tant pour l'orientation de la politique
universitaire à venir que pour le resserrement des liens qui
doivent unir l'Université et sa région.
Parmi les problèmes concrets qui attendent leur solution, la
Commission de prospective met un accent particulier sur la
nécessité de remédier de toute urgence à l'insuffisance et
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et à la dispersion géographique des locaux des facultés de
sciences morales. La construction du bâtiment prévu depuis
plusieurs années sur les "Jeunes Rives" est souhaitée
vigoureusement. Mais il ne semble pas que ce voeu doive se réaliser

dans un avenir très proche, ni sous la forme prévue
antérieurement. D'autres solutions sont pour l'instant proposées

aux Sciences économiques et aux Lettres, dans deux
bâtiments existants, à aménager ou à reconstruire. Comme l'a
écrit le doyen de la Faculté des lettres, "nécessité faisant
loi, il faudra se contenter, mais, où qu'elles soient, les
Sciences morales gardent les yeux sur les Jeunes Rives,
terre promise à l'aube du Ille millénaire".
Mais on ne vit pas que dans le futur. Quelques réalités
présentes méritent aussi leur place dans ce compte rendu, ne
serait-ce que par de brèves allusions. Lors du dernier Dies
academicus, le doctorat h.c. a été décerné au théologien
genevois Jaques Courvoisier. Un recueil d'hommages, "Le
lieu et la formule", a été offert le 2 février au professeur
Marc Eigeldinger, poète et critique. Des cycles de
conférences et des colloques ont été organisés dans plusieurs
domaines. Citons: une série de cours de haute vulgarisation
présentés par l'Institut de zoologie sous le titre "Esquisses
de zoogéographie africaine"; en septembre, la rencontre
annuelle de "Langage et Société", organisée par le Centre de
Recherches sémiologiques et réunissant des chercheurs de cinq
pays d'Europe et du Canada autour du thème "Discours et
pratiques sociales"; le même Centre de Recherches sémiologiques,
en collaboration avec le Centre de Linguistique appliquée,
a invité des linguistes de l'Université jumelée de Besançon
a un colloque tenu en octobre sur "Langue et discours"; le
Faculté de droit et des sciences économiques a, pour la
troisième fois, mis sur pied un cycle de conférences (thème:
"Une nouvelle Constitution fédérale: pourquoi? pour qui?"),
présentées au public de La Chaux-de-Fonds, au Club 44. Enfin,
dernier témoignage de l'effort d'ouverture de l'Université
à la Cité, signalons la poursuite, avec un succès croissant,
de l'expérience d'Université du 3e âge. A une série de cours
sur "Aspects du XIXe siècle" a succédé un cycle intitulé
"Notre vie quotidienne et la chimie d'aujourd'hui". Des
expériences de travail en petits groupes se sont également
révélées très concluantes.

André Schneider
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Hochschule St. Gallen

Introduction du nouveau règlement d'études. Changements dans le corps
enseignant. Relations avec le public. Deux "Mélanges" à l'occasion de
la retraite du Professeur Georg Thürer.

Das Wintersemester 1978/79 stand namentlich im Zeichen der
Einführung der über mehrere Semester hin erarbeiteten neuen
Studienordnung. Deren bedeutendste Neuerung ist die Umwandlung

der bisherigen wirtschaftsjuristischen Studienrichtung
in ein volljuristisches Studium, das nun als vierter Lehrgang

zu den drei bestehenden - dem wirtschaftswissenschaftlichen,
dem staatswissenschaftlichen und dem wirtschaftspädagogischen

- hinzugekommen ist. Bei Anlass dieser Erweiterung
des Lehrangebots wurde auch eine generelle Studienreform
durchgeführt und gleichzeitig das gesamte Prüfungssystem

angepasst. An der öffentlichen Promotionsfeier am 23. Oktober
1978, deren musikalische Umrahmung nota bene diesmal von
einem Kollegen, Prof.Dr. Erwin Nievergelt, dargeboten wurde,
fand diese wesentliche curriculare Erweiterung gebührende
Beachtung. Der Reformeifer wurde noch an allen Sitzungen des
Senates in seinen Folgen spürbar, galt es doch, zahlreiche
Satzungen und Reglemente an die neue Ordnung anzupassen. Ein
weiterer vom derzeitigen Rektor, Prof.Dr. Alfred Meier,
gesetzter Schwerpunkt war die Nachwuchs- und die Forschungspolitik

an der HSG. Die Revision der Ordnung für die Habilitation
steht in diesem Zusammenhang.

In personeller Hinsicht ist der Amtsantritt des Nachfolgers
des zurückgetretenen Ordinarius für Deutsche Sprache und
Literatur in der Person von Prof.Dr. Johannes Anderegg zu
vermelden. Als neuer Ordinarius für Allgemeine Theorie der
Volkswirtschaft ist Herr Prof.Dr. Norbert Reetz gewählt worden,
mit Amtsantritt auf den 1. April 1979- Ferner wurde zum
Extraordinarius für Treuhand- und Revisionswesen Herr Prof.Dr. André
Zünd befördert. Die Wiederbesetzung des durch den Weggang von
Prof.Dr. Karl Delhees vakant gewordenen Ordinariats für
Psychologie war im Berichtssemester noch nicht möglich. Der Ueber-
gang von der alten zur neuen Studienordnung, der sich noch'
über mehrere Semester hinziehen wird, bringt naturgemäss
Probleme durch die Umverteilung der Lehrkapazität. Sie sind in
diesem Semester dank einer flexiblen Verwaltung und dank der
Ueberschaubarkeit unserer Hochschule gut gemeistert worden.
Besondere Beachtung verdient in St.Gallen nach wie vor die
Oeffentlichkeitsarbeit. Die von einer eigenen Pressestelle
herausgegebenen "HSG-Informationen" sind inzwischen ein
ansprechend redigiertes, mit Wort und Bild wirkendes
Verbindungsmedium zu einer breiteren Hochschulöffentlichkeit
geworden. Einen schönen Erfolg hat die von Prof.Dr. Yves Bridel
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organisierte Ramuz-Ausstellung (30.10.-11.11.78) im Waaghaus
gefunden. Eine besondere Anziehungskraft übten die an eine
frühere Tradition anknüpfenden Aulavorträge 1978/79 über das
generelle Thema "Die Zukunft der westlichen Gesellschaft" aus.
Es haben im Verlaufe dieses Wintersemesters gesprochen zum
Themenkreis Gesellschaft Prof.Dr. Ralf Dahrendorf (London),
zum Themenkreis Oekonomie Prof.Dr. Herbert Giersch (Kiel),
zum Themenkreis Politik Prof.Dr. Karl W. Deutsch (Harvard).
Die Vortragsreihe wird im Sommersemester fortgesetzt.
Zum Schluss sei noch erwähnt, dass der Uebergang vom letzten
Sommersemester zum jetzigen Wintersemester geprägt war vom
Rücktritt des nach 40jähriger Lehrtätigkeit zurücktretenden
Germanisten und Historikers Georg Thürer. Es sind zu diesem
Anlass zwei Festschriften veröffentlicht worden: einmal die
von Felix Philipp Ingold herausgegebene Festgabe "Zwischen
den Kulturen", dargebracht von der Kulturwissenschaftlichen
Abteilung (Verlag Paul Haupt, Bern); dann, herausgegeben von
Emil Egli, Peter Wegelin und Paul Zinsli, unter dem Titel
"Erker" (Verlag Huber, Frauenfeld), eine Sammlung von
Aufsätzen aus der meisterlichen Feder dessen, der über Jahre
hin auch die Semesterberichte für dieses Bulletin verfasst
hatte. Georg Thürer auch für diese Aufgabe namens der HSG
sehr herzlich zu danken,sei an dieser Stelle dem Nachfolger
in diesem bescheidenen Amte erlaubt.

Gustav Siebenmann

Eidgenössische Technische Hochschule Zürich

Dies academicus 1978; docteurs honoris causa; journée de la porte ouverte
à la section de mathématique et de physique; nouveau règlement d'organisation

pour la collection d'estampes; base de données à l'EPFZ; études
orientées à un projet; révisions du plan d'études; cérémonie de remise
des titres de docteur; nouveau professeur; mise en concours pour les
postes de différents professeurs; reélection du prof. Hans Grob comne
recteur 1979-81; nouveaux étudiants; planifications 80-84; commission des
professeurs et chargés de cours.



23

Zum ersten Mal fand der ETH-Tag auf dem Hönggerberg statt.
Rektor Grob erwähnte in seinem Jahresbericht, dass die Zahl
der Studierenden auch im laufenden Jahr wieder zugenommen hat,
und zwar um 75 Studenten, so dass die Gesamtzahl jetzt 7229
Studenten beträgt. Der Prozentsatz der weiblichen Studierenden

hat sich von 10 auf 11% vergrössert. Zu Ehrendoktoren der
ETH wurden ernannt: Willi Studer, Regensdorf, für seine
hervorragenden Leistungen als kreativer Ingenieur, Konstrukteur
und Hersteller von Geräten auf dem Gebiet der Tonstudio-Ausrüstungen

und der Magnettonaufzeichnungen, sowie als selbständiger

Unternehmer; Fritz Schöll-Puchs, Grenchen, in Anerkennung

seiner hervorragenden Verdienste um die Erhöhung der
Produktivität der Fertigung, vor allem in der feinmechanischen
Industrie; Prof. Takeru Higuchi, University of Kansas, USA,
in Anerkennung seiner Verdienste um die pharmazeutische
Wissenschaft, die er sowohl durch eine Vielzahl breit gestreuter,
origineller und wesentlicher Arbeiten, als auch durch seine
Leistungen als akademischer Lehrer um neue fruchtbare Elemente
bereichert hat. Zum Thema des Hauptvortrage s am ETH-Tag wählte
Herr Prof.Dr. Benno Eckmann "Mathematik heute" und wies auf
die dreifache Rolle der Mathematik hin: als wichtiges,
unentbehrliches Werkzeug der modernen wissenschaftlich-technischen
Welt, als Muster objektiver Wahrheitsfindung in genau umschriebenem

Rahmen und als Kunst und Teil kultureller Tradition.
Anschliessend an die Feier wurde der "Tag der offenen Türen"
von rund 15'000 Besuchern dazu benutzt, die vielfältige Lehr-
und Forschungstätigkeit der Institute der Abt. für Mathematik
und Physik an der ETH Hönggerberg kennen zu lernen.
Auf den 1. Oktober 1978 wurde ein neues Organisations-Reglement

für die graphische Sammlung herausgegeben und die Sammlung

selbst als Dienstleistungseinheit der Hochschule dem
Betriebsdirektor unterstellt. Die ETH-Bibliothek besitzt seit
Dezember 1977 den Zugriff auf die Datenbank der Lockheed
Aircraft Company in Palo Alto (Calif.) und seit März 1978 der
System Development Corp. Soc. Santa Monica (Calif.), was den
Bibliotheksbenützern grössere Recherchiermittel bringt. Die
ETH hat ferner eine Geräte-Datenbank geschaffen, die zur
gemeinsamen Nutzung von Forschungs- und Unterrichtsgeräten dient.
Auf Beschluss des Schulrates wird das auf Vorschlag der Abteilung

für Naturwissenschaften als befristeter Versuch eingeführte

projektorientierte Studium nach dem SS 79 nicht mehr
weitergeführt werden, da die heute beschränkten Mittel für
die Verwirklichung des erneuerten Normalstudienplanes dieser
Abteilung voll eingesetzt werden müssen. Vorübergehend eingestellt

wird die Durchführung des INDEL-Jahreskurses (Nachdi-
Plomkurse über Probleme der Entwicklungsländer). An der Idee
dieser Kurse selbst wird aber vom Schulrat festgehalten und
die Schulleitung beauftragt, Vorarbeiten für den nächsten Kurs
im Herbst 1980 in die Wege zu leiten. Für die Abt. für Forst-
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Wirtschaft hat der Schulrat einen geänderten Normalstudienplan
- im Hinblick auf die Studienrichtung A (Biologie) an den

Naturwissenschaften - in Kraft gesetzt, der jedoch nur eine
beschränkte Gültigkeitsdauer haben wird, da eine umfassende
Studienplanrevision im Gange ist. Die neuen NormalStudienpläne
für die Abt. für Naturwissenschaften traten auf das WS 1978/79
sukzessive in Kraft.
Am 19. Januar 1979 übergab Rektor Hans Grob an der Promotionsfeier

153 neuen Doktoren ihre Urkunden. Prof.R.Ris hielt den
Festvortrag über das Thema "Die Wissenschaft und ihre Kritiker".

Neuer Professor an unserer Hochschule ist: Dr. Fritz
Herbert"] Ass Prof. für Meteorologie)
Wahlvorbereitungskommissionen : Für folgende Professuren sind
Wahlvorbereitungskommissionen an der Arbeit oder werden die
Arbeit nächstens aufnehmen: Philosophie der Wissenschaften -
Pflanzenbau - Mess- und Regeltechnik - Energiewandler in der
Elektrizitätserzeugung - Digitaltechnik - angewandte Mathematik

- angewandte Physik - Geodäsie - Humangeographie (gemeinsam
mit der Univeristät Zürich) - Bildwissenschaften - Agrar-

wirtschaft. Zur Zeit ausgeschrieben sind oder werden die
folgenden Professuren: Astronomie (gemeinsam mit der Universität
Zürich) - Denkmalpflege - Geschichte des Städtebaus - Waldbau.
Später ausgeschrieben werden sollen folgende Professuren:
Architektur und Planung - technische Biologie.
Prof. Hans Grob wurde von der Konferenz der Professoren für
eine weitere Amtsdauer (1979-81) zum Rektor ETHZ wiedergewählt.
1978 sind neu eingetreten in die Abteilung für Architektur:
132 (1977 130); Bauingenieurwesen 67 (61); Maschineningenieurwesen

214 (209); Elektrotechnik 265 (223); Chemie 73 (81);
Pharmazie 85 (117); Forstwirtschaft 36 (41); Landwirtschaft
174 (l8l); Kulturtechnik und Vermessung 39 (44); Mathematik
und Physik 164 (208); Naturwissenschaften 124 (128). und in
die Kurse für Turnen und Sport 48 (51).
Die von Abteilungen, Instituten und selbständigen Professuren
der Schulbehörde im Rahmen der Planung 80-84 eingereichten
Vorhaben in Lehre und Forschung wurden von der Planungskommission

ETHZ gesichtet und daraus gemeinsam mit der Schulleitung
sowohl allgemeine als auch fachspezifische Zielsetzungen

und Absichtserklärungen formuliert. Detaillierte Angaben sind
dem ETH-Bulletin Nr.146, Februar 1979, zu entnehmen. Eine
Reihe von Problemen beschäftigte die Dozentenkommission :

u.a. die Verantwortung der Dozentenschaft in Lehre und
Forschung und die damit verbundenen notwendigen Kompetenzen,
das neue ETH-Gesetz, das der Hochschule eine angemessene
Autonomie sichern soll, das Konzept eines eigenen Personalrechtes,

dies auch im Zusammenhang mit dem im WS zur Vernehmlassung

gestandenen Entwurf eines neuen Assistentenreglemen-
tes

Marc Grünenfelder
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Universität Zürich

Préparation d'une base légale pour une restriction temporaire des admissions

à l'université et l'accroissement des taxes d'études pour les
étudiants provenant de cantons non universitaires. L'enseignement a commencé

à la nouvelle Université de Zurich-Irchel. Le tribunal fédéral a
déclaré contraires à la constitution les nouveaux statuts de l'association
des étudiants. Parution du plan de développement de l'Université de Zurich
pour 1979-83.

Im September 1978 eröffnete die Erziehungsdirektion ein
Vernehmlas sungsver fahren über eine Abänderung des Unterrichtsgesetzes,

mit der die Möglichkeit von befristeten Zulassungs-
beschränkungen an der Universität Zürich gesetzlich verankert
werden soll. Der Entwurf sieht vor, dass der Regierungsrat
auf Antrag der Erziehungsdirektion und des Erziehungsrates
die Einführung eines Numerus clausus für einzelne Fakultäten,
Abteilungen oder Lehrgebiete beschliessen kann. Eine weitere
Bestimmung hält fest, dass für Studierende aus Nichthochschul-
kantonen eine Erhöhung der Studiengebühren ins Auge zu fassen
ist, solange sich die Nichthochschulkantone nicht auf Grund
eines Konkordates oder bilateraler Verträge an den
Universitätskosten beteiligen. Massgebend für die Zulassungsbeschränkung

soll allein die Aufnahmefähigkeit der Universität,
keinesfalls der Bedarf an Akademikern sein. Regierungsrat und
Erziehungsdirektion haben mit aller Deutlichkeit zum Ausdruck
gebracht, dass sie weder einen Numerus clausus noch eine
Diskriminierung der Nichthochschulkantone wünschen, doch sei im
Falle plötzlich eintretender Kapazitätsschwierigkeiten eine
gesetzliche Grundlage für Zulassungsbeschränkungen unerläss-
lich.
Der Nachholbedarf an Räumlichkeiten, entstanden durch den
enormen Zuwachs an Studenten, wird jetzt allmählich aufgeholt.
Mit Beginn des Wintersemesters 1978/79 konnte, nach fünfjähriger

Bauzeit, der Lehrbetrieb an der Universität Zürich-Irchel
aufgenommen werden. Die fertiggestellte erste Bauetappe bietet

l'lOO Studierenden der Medizin und der Naturwissenschaften
Platz. Am 2. Dezember 1978 stellten der Bau- und der Ge-

sundheitsdirektor des Kantons Zürich den Neubau der Frauenklinik

und der Klinik für Urologie (Trakt Nord des
Universitätsspitals) der Oeffentlichkeit vor. Die Bauarbeiten an diesem

Trakt dürften Mitte 1981 abgeschlossen sein. Am 18.
Februar 1979 hat das Zürcher Volk mit grossem Mehr einen Kredit

von 13,6 Mio Franken für den Umbau und die Renovation
eines wertvollen klassizistischen Gebäudes in der Nähe der
Universität gutgeheissen. Das Gebäude, in dem früher die
Augenklinik untergebracht war, dient der Archäologie und dem Kunst-
geschichtlichen Seminar, die nun eine ihren kostbaren
Sammlungen würdige Unterkunft erhalten werden.
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Die zu Beginn des Wintersemesters 1978/79 in Kraft getretene
Neuorganisation der Studentensehaft war von kurzer Dauer.
Nicht nur hatte sie schlechte Startchancen (vgl. "Bulletin"
Nr.8, S.20), mit Urteil vom 13. Dezember 1978 hiess die
Staatsrechtliche Kammer des Bundesgerichtes eine Beschwerde gut,
die von Studierenden der Universität Zürich gegen die Organisation

eingereicht worden war. Das Gericht vermisste die
gesetzliche Grundlage für eine öffentlichrechtliche Studentenschaft

und hob den Paragraphen im Reglement für Studierende
und Auditoren der Universität Zürich, auf den sich die
Neuorganisation stützte, als verfassungswidrig auf. Auf Grund dieses

Urteils musste die Erziehungsdirektion den Kleinen
Studentenrat auffordern, alle Vorkehren zu treffen, damit am

Ende des Wintersemesters die Studentenschaft liquidiert werden

konnte. Damit fehlt - wenigstens für die nächste Zeit -
den Studierenden eine offizielle Vertretung in den universitären

Gremien; gefährdet sind zudem, ebenfalls infolge
mangelnder gesetzlicher Grundlagen, eine Reihe studentischer
Dienstleistungen.
Am Ende des Wintersemesters ist der "Entwicklungsplan der
Universität Zürich 1979~1983" erschienen, der von einer
Planungskommission in Zusammenarbeit mit den Fakultäten verfasst
und am 28. Oktober 1978 vom Senatsausschuss genehmigt worden
war. Er stützt sich auf die statistisch errechnete Annahme,
dass die Zahl der Studierenden an der Universität Zürich bis
1983 auf 16'300 ansteigen wird, die Spitze des Berges aber
erst 1987/88 mit 17'500 Studierenden zu erwarten ist. Infolge

der Begrenztheit der Mittel dürfen von 1979-1983 die
Betriebs- und Investitionsausgaben von 412 Mio Franken nur auf
442 Mio Franken anwachsen, im gleichen Zeitraum darf der
Personalbestand - bei einer Zunahme der Studentenzahl um 14? -
nur um 1% erhöht werden. Die Diskrepanz zwischen Wachstum und
finanziellen Mitteln bringt für Lehre und Forschung, für den
akademischen Nachwuchs, den Mittelbau und die Studierenden
Probleme mit sich, die es bis jetzt nicht gegeben hat. Infolge

der Sparmassnahmen sehen sich die Fakultäten zu äusserst
sorgfältiger Planung gezwungen, mit der sie hoffen, in der
neuen Entwicklungsphase die im letzten Jahrzehnt erzielten
Fortschritte und Verbesserungen zum mindesten konsolidieren
zu können. Die Planungskommission kommt aber zum Schluss,
dass die von ihr erarbeiteten Rahmenbedingungen eine
"Beschränkung auf das absolut Notwendige" erfordern und "sich
einzelne Fakultäten und Fachrichtungen bald in einer so
kritischen Lage befinden, dass schwerwiegende Entscheide
unumgänglich erscheinen".

Otto Woodtli
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